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□ 本报记者 程芃芃
本报通讯员 张法军 王磊

阳光村务构建和谐乡村

“村委会650元的清淤费用太笼统，要具
体说明清淤的工程量和价格，否则大家心里不
明白这650元钱具体是怎样花的。”日前，高
青县芦湖街道双于村村民代表张红亮在每季度
召开的村民代表会议上对上季度村里的开支提
出异议。看到张红亮的情绪有些激动，村会计
刘玉龙不改往日柔声细语的说话习惯，沉着地
将清淤明细一字一句的念起来，最后会场在刘
玉龙的解读中又恢复了平静。

双于村党支部书记王广新告诉记者，村里
人文化水平低，说话嗓门大，遇到事容易情绪激
动，不过大家都明事理，一旦把事情解释清楚
了，都没有计较的，他们定期召开“阳光村务会
议”就是专门解答村民疑惑的。一年来，通过召
开阳光村务会议，解答群众问题150余件，大大
避免了群众对村委会的误解。以前村民经常因
为一些误会大闹村委会，自从实施“阳光村务”
会议以后，这种现象再也没有了。

定期召开阳光村务会议，在2018年新出台
的《芦湖街道村级组织规范化管理办法》中已有
明确规定，每季度召开一次阳光村务会议，会上
村主职干部要对本季度的村财务收支、重大事
项及下季度的工作打算进行解读说明。该项措
施的出台，对于村干部进一步团结群众、增强村
级组织的公信力起到了事半功倍的效果。

干部坐班助推为民服务

为进一步加强村级组织规范化管理，有力
推进村级工作进展，芦湖街道党工委办事处研
究制定了《芦湖街道村级组织规范化管理办
法》。该办法对村干部坐班、请销假、财务管
理、印章使用、党员管理、民主决策等十四方

面事项进行了详细规定。
霍刘村村民张丙军对村干部坐班制深有感

触。患有白血病的张丙军不能下地劳动，稍微
活动就喘不上气起来。前段时间，贫困户要到
街道社保处交照片，张丙军可愁坏了，自己不
会骑车，还不能做大量运动。正当他发愁时，
村支书张新田主动找上门来，帮他把照片交到
了社保处。

张新田是附近出名的种鸭养殖大户，家里
养了5000多只种鸭，整日忙得不可开交。可自
从实施了村干部坐班制以后，无论多忙他都在
办公室里按时值班，帮助群众解决一些力所能
及的困难。他告诉记者，以前他们这些村干部
都顾着忙自己的事业，群众办事找不到人，给
群众造成了不少麻烦。现在街道出了文件，要

求每周三必须在办公室值班，集中为群众办理
各项事务，其他时间可根据村务村情而定。随
行的芦湖街道宣传办工作人员牛可伟告诉记
者，村里的主职干部大都是一些“能人”，不
是做生意的就是搞工程的，为了让这些“能
人”静下心来，真正为群众服好务，街道在制
定村级组织规范化管理办法时，对村干部坐班
制进行了详细规定。

在《芦湖街道村级组织规范化管理办法》
中明确规定，每周三为村干部固定坐班办公时
间，当日坐班时间不少于6个小时，上午8：
30—11：30，下午2：00—5：00。各村要把村
干部坐班相关情况在公开栏内向群众公开，引
导群众有事在坐班日到村办公室集中办理，做
到小事不出村。群众急需办理的工作事项要随

时办结，不受坐班日的限制。街道统一印制
《村干部坐班工作记录本》，村干部集中办公
情况及处理的各项事务要进行详细书面记录，
记录坐班日受理事项和办理结果、处理或待处
理工作等情况。坐班期间无法解决或需转交他
人办理的事项，由受理人负责跟踪落实，并向
当事人反馈办理情况，保证受理事项件件有着
落。街道组织专门人员对村干部的坐班到岗情
况进行不定期抽查，并将抽查情况在街道范围
内予以通报，与年终考核、工资报酬相结合。

村级规范提升为民服务

今年4月16日，芦湖街道石坡村棚户区改
造工程胜利竣工，群众欢天喜地的搬进了新
房。分房过程中，没有一名群众因为分房闹情
绪而大闹村委会。街道新庄村因为企业占地，
需要整体搬迁，全村25户100余人仅用了3天时
间就全部腾空房屋。“以往让干部感到最棘手
的迁占、棚户区改造等工作，如今进行起来是
如此顺利，让全县的兄弟乡镇不禁感到吃惊。
‘村级规范化管理办法’规范了村级工作的方
方面面，提高了村干部的工作积极性，扩大了
群众对村务的知晓度，提升了村级组织自治能
力，成为了我们开展工作的法宝。”这是街道
办事处主任赵学民发自内心的感慨。

村级组织管理规范化办法实施以后，各村
主职干部对自己的工作有了重新的认识，村干
部已不再是放羊式的管理，也有了自己的工作
规则。值班、开会，财务支出、民主决策等关
系民生的各种事项都有了具体操作流程。芦湖
街道党工委书记张明光表示：“完善村级组织
工作制度，打造芦湖村级组织管理模式，是我
们推动村级各项工作实现规范化、制度化、提
升为民服务、振兴乡村的有力抓手。”

正如他所言，自从村级组织管理规范化办
法实施以来，2018年第一季度，群众投诉件同
比下降60%，因村级财务收支不明、村级事务
处理不公的信访案件已全部消除。

□记者 刘磊 报道
本报淄博讯 6月20日，记者从淄博市商务

局举行“市民开放日”活动中获悉，1-5月份，
淄博市完成货物贸易进出口总额389 . 9亿元，增
速连续5个月列全省第一位。

据了解，1-5月份，淄博市完成货物贸易进
出口总额389 . 9亿元，同比增长51%，高出全省平
均水平49 . 1个百分点，增速连续5个月列全省第1
位。其中，出口额166 . 9亿元，进口额223亿元。
据介绍，淄博市积极应对中美贸易摩擦、汇率上
升等不利因素，全力保存量、挖增量，目前已挖
掘过亿元增长点12个，预计年内可新增出口额
34 . 5亿元左右。先后组织170家企业参加广交
会、华交会、法国面料展、日本大阪展等一系列
展会，意向成交额2000万美元。

1-5月份，淄博市新设外商投资企业19家，
实际使用外资21 . 3亿元。预计上半年，全市实际
使用外资22 . 5亿元。9个世界500强及行业领军企
业投资项目到账，实际使用外资7 . 24亿元。

□记者 刘磊 通讯员 王朋哲 报道
本报淄博讯 6月20日，2018年淄博市青年

创新创业大赛暨第七届“创青春”山东省青年创
新创业大赛淄博赛区比赛正式启动，报名截至7
月15日。

据悉，本届大赛由共青团淄博市委主办，参
赛项目可由个人申报，也可由团队申报。申报人
须为淄博市区域内创业者。参赛项目要求工商登
记注册时间不超过5年（含），掌握具有较大投
资价值的独特产品、技术或商业模式等。鼓励高
校青年教师以科研成果参赛，促进产学研成果转
化。

本次大赛各组别分设金奖、银奖、铜奖和优
胜奖。大赛获奖企业和项目，可优先推荐参加
“山东青年创业奖”评选和“农村青年致富带头
人”选树活动。入围决赛的获奖项目，共青团淄
博市委将提供“一对一”创业导师辅导服务；优
先推荐获奖企业在“山东青创板”挂牌，享受齐
鲁股权交易中心各项挂牌优惠政策；符合条件的
获奖企业，可优先享受省级和市级等有关创业就
业政策扶持。

此外，参加比赛的优秀项目，符合“鲁青基
准贷”创业资金扶持项目申请条件的，给予相关
资金扶持，同时符合条件的，还可申请最高3万
元的淄博市青春创业专项贴息。进入决赛阶段的
优秀项目，可由共青团淄博市委推荐进驻各创业
孵化平台，享受系列创业优惠政策。

□记者 刘磊 通讯员 高铂 报道
本报淄博讯 6月21日，淄博市安委会召开5

月安全生产警示教育会议，14家5月份评估成绩
80分以下的企业和2家缺席4月份警示教育的企业
共同接受“警示教育”。

据了解，5月8日至29日，淄博市安监局对全
市11个区县40家重点监管企业和8家市直管企业
的安全生产工作进行评估。其中，抽查危化品企
业27家、一般行业18家，非煤矿山3家，发现问
题共?932项。本次评估成绩80分以上企业29家，
80分至70分之间企业16家，70分以下企业3家。

会上，通报了评估过程中发现的问题，主要
为：企业双重预防体系管理没有纳入企业安全生
产管理制度中，双重预防体系工作开展进度缓
慢，没有按照新的实施指南进行风险点辨识，没
有按照要求进行风险点日常排查。随后，各企业
主要负责人对评估中发现的问题逐条梳理，认真
剖析问题根源，并进行表态发言。淄博市安监局
要求，要强化安全责任落实，加强重点行业、重
点领域的安全监管；推进“两个体系”建设；要
深入开展安全生产“学规、懂规、践规”活动；
加大问题整改力度，逐条逐项研究制订整改方
案，建立整改责任清单；加强考评结果运用。

淄博1-5月份完成

货物贸易进出口总额

389 . 9亿元

5月企业安全生产

警示教育会召开

16家企业被警示

青年创新创业大赛

开始报名

□记者 刘磊 通讯员 卢诺 报道
本报淄博讯 6月20日，淄博市为鼓励和引

导更多高端人才来淄留淄创业发展，推进“零成
本创业”工作深入实施，凡是大学生在淄博市内
注册企业，进驻各级创业平台或经区县双创办认
定推荐的大学生创业项目，给予每个5万元的创
业资金扶持。组织申报工作从即日起开始。

据悉，关于申报条件，普通高校在校生、毕
业5年内（截至申报时间）高校毕业生或40周岁
（截至申报时间）以下留学归国青年。申报人必
须为注册登记法人代表。申报单位资格包括申报
单位须进驻各级创业平台或经区县双创办认定推
荐；企业注册成立时间在2016年9月19日之后；
申报单位有较强的管理团队，内部管理、财务等
制度完善；申报单位符合国家产业、技术政策，
市场前景良好，具有一定的成长性、市场竞争力
和社会效益；申报单位经营规范，社会信誉良
好，遵守国家土地、环保、安全生产等法律法
规，无知识产权纠纷，无不良记录；已参加
“2018年度淄博市大学生产业化项目”申报的单
位、已获2017年度“优秀大学生创业项目”“大
学生产业化项目”资金扶持的单位不得重复申
报。申报人可以通过项目申报、审核推荐、专家
评审、公示、兑现政策进行申报。

大学生创业项目开始申报

每个可获5万元资金扶持

值班、开会，财务支出、民主决策等事项有了具体操作流程———

村级组织规范化助力乡村振兴

芦湖街道石坡村村民拿着票号，井然有序地在展板前寻找自己的楼房号。

□ 本报记者 刘磊
本报通讯员 宫瑞

6月23日，恰逢周末，位于临淄区齐陵街
道天齐渊国家森林公园内的农业采摘园里，众
多市民带着孩子一起来采摘新鲜的西红柿。除
了采摘，多项亲子互动活动以及森林公园的美
景，让大家感受到了田园之美。

“难得的好去处，环境好，项目精彩，齐
文化氛围也浓厚。”市民刘纪笑着告诉记者，
在他的介绍下，许多亲戚朋友慢慢也喜欢上了
天齐渊国家森林公园，隔三差五地相约，一起
带孩子来转转。

天齐渊国家森林公园位于临淄东南部，几
年前，这里还是一片荒山，天齐渊的泉水也早
已枯竭。2015年以来，临淄区抢抓政策机遇，
与北京东方园林股份有限公司和光合文旅控股
股份有限公司两大文旅上市公司合作，开工建
设天齐渊国家森林公园工程和山东省少儿齐文
化研学基地项目。

依托项目建设，临淄区以农民合作社、家
庭农场等新型农业经营主体为主要载体，以自
然村落、齐文化景点为开发单元，以一二三产
业“三产融合”、农业文化旅游“三位一体”
为目标，致力于打造集休闲观光、农业采摘、
农产品加工、文化传播、研学旅行、亲子互
动、游园观赏等为一体的田园综合体。

天齐渊国家森林公园项目占地1355公顷，
计划投资20亿元，分两期5年完成。其中，一
期占地280公顷，计划投资5亿元，以刘家终村为
中心，打造“两山一田一路一乡村”，二期投资15
亿元，占地1075公顷，对田齐王陵景区进行高标
准生态环境综合提升。目前，“两山一田一路一
乡村”项目，除刘家终村正在制订旧村改造规划
外，红螺山森林公园、蛟山郊野公园、一亩方田、
四季花谷景观大道已基本建设完成，在实现生
态修复、休闲旅游、文化传承三重目的的同时，
带动当地旅游服务产业发展。

淄博忆当年农业发展有限公司的生产基地
就位于天齐渊国家森林公园内，该公司承担着

“十二五”国家科技支撑计划课题——— 果蔬实验
基地。借助田园综合体建设东风，忆当年农业发
展有限公司充分发挥区位、环境等优势，采取

“前区—中店—后园”规划方式，发展以农产品
加工、文化传播、特色观光、采摘、体验等为一体
的休闲农业，提高农产品的附加值。

建设田园综合体，基础设施建设是关键。
近年来，临淄区投资2200万元，建成全长13 . 75
公里的齐王路，将二王冢、四王冢、管仲纪念
馆、天齐渊遗址、稷山汉墓等齐文化遗址“串
珠成链、串点成面”，打造了30里齐文化观光
长廊。同时，通过绿化提升、村容美化、道路
整修等工程对景区范围内10个连片村进行了治
理，再现了红砖黛瓦流古韵，绿树红墙换新颜
的齐风乡村魅力。

天齐渊森林公园项目以北，山东省少儿齐
文化研学基地项目也在如火如荼地建设过程
中，该项目包括国际足球学院、蹴鞠公园、齐
文化少儿研学基地、延展区4大功能区域。今
年五一，蹴鞠公园已建成开园，是全国首个齐

文化与足球文化为主题的公园，集产、学、
研、赛于一体，通过家庭体验、户外休闲、亲
子教育、亲子训练等体验式活动，寓教于乐，
寓学于乐。

与山东省少儿齐文化研学基地一河之隔的
齐文化博物院，目前已成为研学旅行热门目的

地。今年以来，仅徐州、济南、青岛等外地的
研学旅行团，这里就接待了30多批次，共计
3000多人次。“特别是四月份以来，研学旅行
团几乎天天有，多的时候一天四五家，很多还
是300多人的大团。”齐文化博物院宣传营销
部主任吕澄拿出一摞厚厚的预约单介绍。

相比很多博物馆的冷冷清清，这里的博物
馆如何得到了大家的青睐？齐文化博物院院长
马国庆认为：“文物在老百姓心中不应该只是
阳春白雪、严肃生硬的古板面孔，更应该是生
动有趣接地气的文化元素，有足够的互动，才
能让大家走进博物馆，爱上博物馆。”

齐文化研学游这种新的模式顺势而来。
“我们针对区内学生挖掘开发了‘足球探源’
‘齐都访古’等齐文化特色研学旅行课程。设
计了寻齐、踏鞠、探秘、齐民、考工、立德等
系列课程，以情景式、体验式、趣味式的活
动，培养未成年人实践能力，让优秀的齐文化
传统烙进孩子们心中，开辟一项未成年人德育
新模式。”临淄区教育局局长刘学军介绍说。

齐文化博物院则专门成立了20人的策划团
队，专门开辟了容纳40人的“研学小课堂”，
设计了“研学任务手册”，孩子们听完讲解可
“答题”，推出了“手绘齐国明君贤相”“蹴
鞠小课堂”等一大批课程项目。“有看的，有
玩的，还有新鲜刺激的任务，孩子们乐在其
中，沉浸其中。”吕澄说。

山东省齐文化传承创新示范区的建设让临
淄迎来了文旅发展的黄金期。以打造示范区的
核心区为目标，临淄确定了“一带两翼四极十
点”的发展格局，以淄河为纽带，围绕姜太
公、管仲、蹴鞠、稷下学宫四极支撑，高标
准、高水平规划建设总投资达152 . 2亿元的天齐
渊国家森林公园、少儿齐文化研学基地、齐古
城等“十大文旅融合项目”。

“全力以赴抢抓全省齐文化传承创新示范
区建设的战略契机，聚焦文旅融合重大部署，
树‘齐’字招牌，为临淄实现高质量发展提供
坚实保障。”临淄区委书记宋振波说。

抢抓齐文化传承创新示范区建设契机

临淄做好文旅融合新文章

□ 本报记者 刘磊
本报通讯员 冯汝深 弋永杰

“精益管理旬汇报与月总结制度存在重复
现象，建议取消旬汇报制度……”6月13日，
山东能源淄矿集团唐口煤业公司精益管理推进
员丛磊，打开电子邮箱收到工区一封邮件。而
像这样类似内容的邮件，丛磊已收到7封。

之前，都是精益管理办公室对工区进行指
导，而如今却反过来工区向他们提意见，这是
为何？

“精益管理在推进过程中，也难免出现问
题。为了进一步提高推进质量，我们开展了精
益‘体检’活动，实际上就是用精益的‘眼
光’看精益管理。各工区为我们提意见是这项
活动的举措之一。”该公司精益管理推进办公
室主任娄新民一语道破玄机。

为了让精益管理更“精益”，唐口煤业公
司开展精益“体检”活动。他们让15个生产工

区根据自身情况，对精益管理中的 6 S 、
TPM、精益班组建设等 8个方面进行“体
检”，通过边查边改，持续改善的方式，确保
精益管理能够更加适用于当前生产需求。同
时，他们为保证问题“不过夜”，专门开通了
微信群、QQ群、电子邮箱等多个新媒体平
台，及时将找出的不足或问题以及整改建议，
及时发送至相关推进员。

此外，为确保此项活动取得实效，他们在
月度精益管理考核的基础上，增加了1条加分
项。凡是工区查找的准确，整改建议合理，每
条问题按1分收购。

综采一区推进员陈琪在推进现场TPM全
员生产维护过程中，发现个别职工虽然掌握有
关知识，但却在实践中“无从下手”。为此，
他通过精益管理推进QQ群，向培训组推进员
张永超提出在精益管理培训中，理论知识与实
操结合较差，建议加强知识的应用性。针对这
一问题，张永超通过到工区调研，发现了这一

问题的存在。于是，他立即修改了精益管理5
月份培训计划，增加了作业现场教学这一环
节，确保问题能够得到有效解决。

“我们除了让工区推进员提问题外，还主
动去听职工们的意见。”娄新民说。为此，他
们还举办了“精益发声”座谈会，邀请了45名
生产一线职工代表，对当前精益管理推进中存
在的不足和问题进行座谈。来自通防专业的职
工代表周勇，在座谈会上提出目前精益管理考
核项目较多，建议简化考核流程；一名充填专
业的职工代表程金星则提出个别充填作业环节
与标准化不符，建议修改有关标准化内容。

对职工代表提出的意见建议，精益管理推
进员丛磊逐条记录。会后，他们立即与相关推
进组人员进行研讨，制定了整改措施，并且形
成《精益动态》进行反馈。截至目前，唐口煤
业公司共查出精益管理有关问题67条，其中有
61条得到了落实整改，其余已制订了整改计划
逐步落实中。

唐口煤业让“精益”之路更顺畅

市民参观齐文化博物馆。
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